

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria...
Kebaja proporcional al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado...
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda, por aumento de franqueo.

Número suécto DIEZ CÉNTIMOS

Año 15.

Mahón, jueves 19 Diciembre de 1895.

N.º 4312

SECCION DE NOTICIAS

Exposición industrial de Berlín 1896

Los trabajos preliminares para la Exposición industrial de Berlín 1896, sobre cuya organización y plan se ha referido, hace algún tiempo, detenidamente, han hecho, desde entonces, muy satisfactorios progresos. Ante todo han sido evacuadas las cuestiones, que son de importancia fundamental para los visitantes, es decir, hasta qué hora en cada día estará la Exposición alumbrada y qué entradas han de cobrarse. En este respecto se han hecho las más amplias concesiones á los deseos de la población. Todo el terreno de la Exposición con todas las instalaciones, destinadas al recreo y á la diversión, y sobre todo los extensos espacios del principal edificio industrial resplandecerán, hasta una hora muy avanzada de la noche, en un brillantísimo alumbrado y la entrada importará 50 cs. de marco y solo en un día de la semana, hasta las cinco de la tarde, será elevada á un marco. En atención á la enorme extensión del terreno de la Exposición, se ha considerado como de urgente necesidad el tomar medidas energicas para posibilitar un tráfico veloz dentro de sus límites, y se contruirá, pues, un camino de hierro que estará trazado en la periferia del terreno y tendrá unas diez estaciones en los puntos más importantes. El tiempo favorable, que ha hecho este año y una enérgica laboriosidad, han dado por resultado el que ha sido posible poner bajo techado, antes de empezar la estación del frío, casi todos los edificios, de manera que en los meses que vienen se pueden acabar los trabajos que son independientes de la intemperie. Así se tiene la garantía de que se podrán comenzar á tiempo dichos trabajos interiores y que la Exposición—como es de esperar—estará acabada el 1.º de Mayo. También la cuestión de la comunicación con la Exposición desde la capital, que por las circunstancias especiales del territorio de Berlín no había dejado de presentar sus grandes dificultades, ha sido resuelta felizmente de tal manera que además del ferrocarril que atraviesa la ciudad y de otro que la rodea—y que por sí solos pueden llevar una inmensa muchedumbre desde el centro de Berlín á la Exposición, habrá tres tranvías eléctricos, viniendo de tres distintos puntos, y además un gran número de omnibus, de coches públicos, de tranvías comunes y por último hasta vapores en el río Sprea para los que prefieran el transporte por agua.

La Exposición de todo cuanto se refiere á la pesca y á pescados, que esta vez abarcará toda la Alemania, será tan general como de grande importancia; pues se enseñará todo lo

que se necesita para la cria de peces, y su objeto es hacer propaganda para la introducción del pescado como medio de nutrición para el pueblo, en mayor escala como ha sido el caso hasta ahora.

Lo mismo como en este interesante ramo de la Exposición, habrá también en las demás secciones un atractivo muy marcado por la circunstancia de que no solamente serán presentados á los visitantes los diferentes objetos acabados, sino que podrán echar una mirada en la fabricación de ellos y de que verán pues como se va formando todo aquello que atrae principalmente su interés y atención.

La Exposición colonial, que goza de la especial protección de las autoridades del Imperio alemán y de todas aquellas personas que han prestado sus tan laudables servicios á Alemania con la explotación de los vastos territorios en Africa, tendrá por objeto principal el despertar y aumentar aún más entusiasmo de la nación alemana por las empresas coloniales que ya existen. Según el plan, como ahora está proyectado, no solo se presentará cuanto es digno de verse etnográficamente y en la fauna, sino también los indígenas de las diferentes partes de Africa vendrán á Berlín para enseñar sus ocupaciones caseras y todo, no solo en el sentido de satisfacer como mero espectáculo la curiosidad, sino para probar de qué manera podrían utilizarse para los trabajos de la moderna cultura esos elementos de la raza negra que indudablemente son capaces de un gran desarrollo.

En la sección de la química se accederá á los deseos generales y cada vez más pronunciados de una enseñanza científica-popular por medio de cátedras y lectura pública en una espaciosa aula. En un pabellón especial se podrá estudiar igualmente todas las industrias más modernas que están protegidas por innumerables patentes, ya sea con alumbrado eléctrico, ya con gas candescente, es decir, á la luz de los dos sistemas de alumbrado de nuestros días que están luchando por la palma de la superioridad.

En la sección de la industria de vestidura se presentará la historia de las modas en un museo de trajes, que enseñará en ingenioso agrupamiento de cien figurines artísticamente hechos, como en los siglos pasados, solían vestirse nuestros antepasados en los bailes, en sociedades y en sus casas.

En la Exposición de horticultura, para la cual tuvieron que empezarse los preparativos ya el año pasado en un terreno de enorme extensión, para tener ya resultados positivos en el año que viene, se espera probar que los horticultores berlineses se hallarán en las primeras filas de sus colegas de otros países.

De esta manera se han unido miles

de personas, que trabajando con entusiasmo y ahinco, esperan presentar al mundo, puntualmente el 1.º de mayo del año que viene, una Exposición acabada y perfecta en todos sus elementos.

Correo extranjero

Inglaterra y Venezuela

El conflicto entre la Gran Bretaña y Venezuela tiende á una solución pacífica y á fé que nos alegráramos de que fuera así, sinceramente.

Sobre el mismo telegrafian de Washington que anteayer celebraron una conferencia que duró algunas horas, Mister Olney, secretario de Estado y el Lord Andrade, ministro plenipotenciario de la república de Venezuela.

Parece que el diplomático norteamericano aconsejó al gobierno de Venezuela adopte una conciliadora actitud ante las demandas de Inglaterra.

La impresión dominante en la capital norteamericana es de que el conflicto tendrá pronta y satisfactoria solución.

Los italianos en Africa

El general Barattiere, comandante en jefe de las fuerzas expedicionarias italianas en Abisinia, confirma un telegrama oficial transmitido desde Baranchil, la noticia del desastre ocurrido en Ambas-Alagi á la columna del Mayor Toselli, compuesta de 1.500 hombres, que como se ha teleografiado, fué envuelta y destrozada por una sección del ejército choa, cuya fuerza se hace ascender á 20.000 hombres.

Después de algunas horas de encarnizado combate, lograron algunos oficiales italianos al frente de un grupo de 300 soldados «ascales» (Indígenas), romper las líneas enemigas é incorporarse á la columna del general Arimondi, que después de concentrar todas sus fuerzas y reorganizarlas, dejó parte de ellas de guarnición en Makalle, emprendiendo con las restantes en buen orden la retirada hacia Adagamus.

No ha sido posible hasta ahora averiguar el paradero del Mayor Toselli, lo cual hace suponer que murió en el combate.

De los 1.500 soldados indígenas y 16 oficiales italianos, fueron acuchillados por los abisinios 1.200 de los primeros y 13 de los segundos.

Los choas amenazaban, según los telegramas, las tropas que forman la división Arimondi, que se halla, como hemos dicho, en Adagamus, con una avanzada en Makalle que está más al interior del país.

En las Cámaras italianas

La impresión producida en las Cámaras italianas por el discurso del ministro de la Guerra dando cuenta

oficial del desastre ocurrido á los italianos, fué ayer indescriptible.

Al oír las palabras del ministro veíanse palidecer los semblantes de los diputados, produciéndose en el local una atmósfera de tristeza, desaliento y dolor pocas veces vista en aquel recinto.

Terminada la parte noticiaria, dijo el ministro de la Guerra que ha telegrafiado al general Barattiere, poniendo á su disposición cuantos recursos y elementos pueda necesitar para vengar la derrota y restablecer en aquella parte de Africa el prestigio italiano y terminó diciendo que el gobierno sabría cumplir con su deber, protegiendo el honor y los intereses de la patria.

Al llegar á este punto interrumpió el diputado Imbriani gritando: «Ya os dije que en Africa nos pegarían y nos volverán á pegar».

Un periodista que se hallaba en la tribuna de la prensa digióse entonces en ademán furioso á Imbriani y le dijo gritando. «Vos no sois italiano», mientras que el diputado socialista preguntaba gritando y en tanto abandonaba el salón de sesiones: ¿Quien es el loco que ha hecho semejante interrupción?»

Produjose entonces un gran tumulto, durante el cual se insultaron, llegando casi á las manos, algunos diputados y periodistas, desalojándose por fin la Cámara entre gritos, amenazas é imprecaciones.

Crispi, que sigue aún indispuerto, no pudo tomar parte en la discusión.

En el Consejo extraordinario de ministros celebrado ayer para decidir lo que deberá hacerse en Abisinia, se acordó mandar refuerzos al general Barattiere; mil soldados, cuatro mil y más si son necesarios después y una escuadrilla de operaciones en las aguas del Mar Rojo, que operará en combinación con las fuerzas de tierra.

Mientras llegan al Africa los refuerzos que se están organizando en Nápoles, se replegarán las fuerzas italianas que quedan aun en los puntos cercanos á las costas de aquella región.

La sensación que el desastre ha producido en el pueblo italiano es superior á cuanto pueda decirse.

La crisis ministerial alemana

El emperador Guillermo ha aceptado por fin la dimisión de su ministro del interior Mr. Koeller, concediéndosele el rango de ministro vitalicio y la cruz de primera clase de la orden del Aguila Roja. Para cubrir la vacante ha nombrado al presidente de la Regencia de Dusseldorf, el barón von der Recke von der Horst.

Las elecciones portuguesas

En las elecciones municipales portuguesas ha triunfado el Gobierno en toda la línea, ya que no sucedió siempre así en los grandes centros de población como Praga, Oporto y Vizen.

La victoria obtenida en estas tres últimas ciudades contra los progre-

sistas es objeto de vivísimos comentarios, sin hablarse empero de tupinadas y coacciones.

A pesar de que en algunos pueblos la lucha electoral fué muy reñida, no se ha alterado en lo más mínimo el orden público.

El almirante Gervais rehabilitado

El almirante Gervais, rehabilitado por completo ante la opinión pública y el Gobierno, ha regresado á Tolón, yendo desde la estación del ferrocarril directamente á bordo de su buque insignia el acorazado «Formidable», en donde el almirante Slane le entregó en seguida el mando de la escuadra del Mediterráneo. Esta se está alistando para salir en breve con destino al golfo de Juan.

Cabos sueltos

Durante el reciente ciclón habido en el Mediterráneo salvó el vapor «Lombardía» además los tripulantes de un velero español, el «Tres Amigos», los de otros tres buques mercantes abandonados, uno francés y otro italiano.

— Víctima de la tisis, acaba de fallecer en Wiesbaden el famoso Mr. Dowe, inventor de la coraza á prueba de bala de fusil, que tanto ruido metió hace algún tiempo en toda Europa.

— A principio de enero próximo llegará á Berlín una importante Misión coreana.

— El vapor mercante francés «Colomba» desembarcó ayer en Liverpool cinco tripulantes del vapor «Topar» de Glasgow, que se fué á pique el jueves último frente á Start Point. No fué posible salvar á los demás naufragos del «Topar» por la gruesa mar y viento que reinaban al intentarlo.

— El cólera continúa creciendo en San Petersburgo, habiendo habido el día 9 del corriente 15 nuevas invasiones y 5 fallecimientos. El día 4 habia en los hospitales de la capital 48 enfermos de la epidémica enfermedad.

— Procedente de las Islas de Feroe ha llegado á Gromton—Inglaterra—el vapor mercante dinamarqués «Laura» conduciendo á bordo los pasajeros, tripulantes, correo y carga del vapor inglés «Principia», que se incendió y fué á pique frente la costa escocesa. Los tripulantes y pasajeros estuvieron 18 horas sobre tablonés esperando auxilios.

El «Principia» era un vapor de hierro construido en Tarrow en 1881; tenía 2.749 toneladas de registro é iba mandado por el capitán Stannard.

MISCELANEAS

¿Porque son coloradas las flores?

¿Por qué las flores tienen color? ¿Por qué los frutos son colorados? ¿Hay una relación entre la coloración de unas y la de los otros! Aunque esta relación se resuelva por sí misma, á cada instante, en el espíritu de los admiradores, es curioso indicar que se saben muy pocas cosas respecto de este punto y que hay ciertamente que hacer una multitud de descubrimientos científicos.

He aquí algunos notables é interesantes que últimamente se han hecho:

La flor negra no existe: parece que está tenebrosa coloración repugna á la naturaleza en su eterna y celestial hermosura. Algunas fieras tienen, en verdad, algunas manchas de negro brillante sobre un fondo colo-

rado; pero esto es por pura categoría; jamás llevan luto completo.

Al contrario, muchos frutos son negros, de un negro hermoso; las bayas son voluntariamente negras. Puede calcularse en un 40 por 100 la proporción de los frutos sombríamente colorados.

Si pasamos al blanco, todo resulta á la inversa: hay muchas flores de un blanco hermoso, cuando la blancura en los frutos es muy rara. Al madurar los frutos se coloran generalmente.

La flor amarilla es muy común; nuestros campos están cubiertos de ellas. El fruto verdaderamente amarillo es, por el contrario, mucho más raro. No se conocen en Europa más que el fruto de la yerba de San Juan y la manzana silvestre.

Finalmente, se conocen muy pocas flores verdes, pocas de un azul puro y ningún fruto azul.

Esas divergencias entre el fruto y la flor son seguramente motivadas, pero no se ha determinado todavía la causa, en ningún caso, y eso es lo que ha impedido, hasta hoy, á los especialistas que maquillan las flores darnos la rosa azul, que es desde tanto tiempo su ensueño, su idea. Han probado regar los «parterres» con productos químicos variados; trabajo inútil.

Las raíces de los rosales rehúsan absolutamente absorber las mixturas horribles que les ofrecen, y si se insiste demasiado, se envenena el arbusto.

Hace algunas años, un químico parece que triunfó en lo que respecta á los claveles. Durante algunas semanas, las floristas de Barcelona vendieron claveles de un verde brillante. Al principio llamaron la atención y hubo aficionado que pidió clavelinas verdes. Hoy todo el mundo sabe que sumergiendo los troncos de los claveles en una solución verde, por un fenómeno de capilaridad la flor se colora de verde.

Agua en la luna

Aprovechando las condiciones atmosféricas especiales de Arequipa, el profesor Pickering ha podido realizar numerosas é importantes observaciones encaminadas á aclarar la cuestión de si contiene ó no agua nuestro satélite.

Dicho profesor ha señalado, además de los barrancos y torrenteras ya conocidos, treinta y cinco más estrechos que afirma son cauces de otros tantos ríos por su completa semejanza con los lechos de las corrientes de agua terrestre. Todos ellos son mucho más anchos por un extremo que por el otro y en todos el extrem de mayor anchura termina en una especie de golfo.

La mayoría de estos cauces miden solo unas cuantas millas de longitud y algunos centenares de pies de anchura en sus partes más anchas, siendo, por lo tanto, muy difícil su observación, sobre todo cuanto su profundidad no es muy grande.

El mayor de estos ríos, y por consecuencia, el que ha podido ser mejor observado, nace en el monte Hadley, en los Apeninos; corre de O. al N., y mide más de 65 millas de longitud y total.

No hay razón alguna para asegurar que estos cauces contengan agua en la actualidad; pero el profesor Pickering trata de demostrar la probabilidad de la existencia de cierta humedad en la superficie de la luna.

En diferentes puntos del satélite se observan manchas oscuras, ya en los cráteres, ya en derredor de las

grietas ó en las regiones que se han convenido en llamar mares.

En los cráteres del centro del hemisferio, estas manchas son más sombrías precisamente despues del plenilunio, es decir, cuando las sombras son imposibles en dicha región; y, por el contrario, resultan invisibles cuando las sombras se determinan mejor.

Estos aspectos no tienen otra explicación que la presencia del agua en el fondo de tales cavidades ó de un terreno inundado y helado en parte.

Admitiendo que se tratase de una vegetación, podrían ser comprendidos muchos hechos inexplicables hasta ahora; pero para poder asegurar esto último faltan muchas observaciones.

El llamado *mar de la tranquilidad* se halla enteramente cubierto de esas manchas variables, cuyos cambios, según el profesor Pickering, se pueden observar con cualquier anteojos y aun á veces á simple vista.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

Madrid 17, 10'10 m.

Habana.—Se sabe oficialmente que ha desembarcado una expedición filibustera en Manzanillo y que la mandan los cabecillas Pujol y Martínez. Los expedicionarios llevan un cañón de tiro rápido que manejarán cinco artilleros norte-americanos.

Santa Clara.—Algunas fuerzas del batallón de Alfonso XIII han impedido que los insurrectos se apoderaran de la estación de Palmira, cerca de Cienfuegos.

Los insurrectos han incendiado diez colonias en donde se hacía la molienda, empleando para ello balas explosivas.

—En el despacho de la secretaría del Congreso se ha reunido esta tarde la minoría republicana.

Después de dos horas de discusión, se ha acordado visitar individualmente á los jefes de partido, para saber el criterio de éstos respecto de si es pertinente, en vista de las circunstancias, pedir al gobierno que reúna las Cortes á primeros del año próximo.

El Sr. Salmerón visitará con este objeto al Sr. Sagasta y el senador D. José Fernando Gonzalez al presidente del Senado. Otros individuos de la minoría republicana visitarán á los Sres. Silvela, marqués de Cerralbo y presidente del Congreso.

Recogidas las opiniones de los jefes de los partidos, se reunirán de nuevo los republicanos para adoptar los acuerdos que procedan.

—El telégrafo ha trasmitido hoy impresiones de Wasington altamente satisfactorias para España.

Hasta ahora todos los refuerzos de los filibusteros para arrancar á las Cámaras norte-americanas una declaración favorable á sus intereses, no solo resultan estériles, sino contraproducentes.

En la sesión de ayer hicieron los laborantes dos tentativas en la Cámara de los diputados en favor del reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos cubanos y ambas obtuvieron el mismo resultado negativo. Presentaron una proposición y, no obstante sus trabajos en favor de la urgencia, la Cámara se limitó á

enviar aquella á la comisión de Negocios extranjeros, de la cual seguramente no ha de salir con facilidad.

Intentaron además leer un memorial favorable á la insurrección de Cuba y la Cámara se opuso tan terminantemente á su lectura, que ésta no se pudo llevar á cabo.

Los repetidos fracasos que el filibusterismo viene sufriendo en el Congreso norte-americano obligan á la prensa amiga de los insurrectos á declarar que debe perderse toda esperanza de que se acuerde la urgencia de las proposiciones en favor de la rebelión cubana.

No puede ser más correcta, contra lo que ciertos sistemáticos anunciaban, la actitud del Parlamento de la Unión.

Las últimas noticias oficiales recibidas hoy en el ministerio de Estado confirman en absoluto las que directamente se nos comunican.

—A última hora, y con referencia á un telegrama particular, ha circulado en algunos centros la noticia de que en la acción de hoy, de que da cuenta el telegrama oficial, habia muerto el célebre cabecilla Máximo Gómez. Otros dicen que éste ha fallecido á consecuencia de enfermedad.

En los centros oficiales nada se sabe respecto de esto.

Madrid 17, 12 n.

He aquí el texto del telegrama oficial que confirma el desagradable encuentro ocurrido en el punto llamado Mal tiempo:

Habana, 16.—Al ministro de la Guerra.—Sabido el coronel Arizón que el teniente coronel del batallón de Canarias sostenía un desigual combate con el grueso de las fuerzas de Máximo Gomez, avanzó en su auxilio entre Paez y Cruces en Mal Tiempo, restableciendo el combate.

El enemigo rechazado, retrocedió hácia Cámarones.

Las pérdidas del enemigo son grandes. Las nuestras dos oficiales y 30 soldados muertos y 4 oficiales y 40 soldados heridos.

Dueño del campo de acción el coronel Arizón envió los heridos á Cruces y dirigióse á Paez para pernoctar.

En este largo y reñido combate hay que tener en cuenta que el grueso de los insurrectos esquivó el encuentro con dos columnas de 800 hombres, atreviéndose solo á luchar 6.000 hombres contra 300 de Canarias y 200 de Arizón, que sin embargo los rechazaron.

Así me lo comunica el general en jefe.—Arderius.

—Un despacho del «Heraldo de Madrid» hace ascender las bajas de nuestras tropas á 65 muertos y 40 heridos.

Consideramos equivado el número de los muertos.

—Habana 17.—La policía sigue con actividad la pista de los laborantes, lo mismo en la capital que en los principales centros.

Ayer fué encontrada en una casa de la calle del Águila de esta ciudad una gran cantidad de pólvora.

Se han efectuado varias prisiones y se guarda el mayor secreto sobre este asunto.

El gobernador de la provincia de Matanzas, general Galbis, ha dado órdenes por las cuales manda suspender la molienda.

Circulan rumores sumamente pesimistas respecto á la zafra.

MAHÓN

ADVERTENCIA.—Se suplica á los que se hallen en descubierto con esta Administración se sirvan ponerse al corriente antes de finalizar el presente año.

Como de costumbre el otro diario acude á personalidades por carecer de razones con que apoyar la conducta del Alcalde al suspender á nuestro amigo Sr. Torrens.

Ni una sola palabra ha encontrado para sostener las ilegalidades del Barón y solo se entretiene en averiguar quién será en definitiva el perjudicado por la suspensión arbitrariamente decretada por aquél, pretendiendo deducir que el suspenso es el conde que PAGA. La bola está en el tejado, y es difícil todavía predecir quien será el pagano.

Del sueldo que nos ocupa solo se deduce que la intención de los ruines inspiradores del Alcalde, lejos de obedecer al propósito de corregir faltas cometidas por el Sr. Torrens en el ejercicio de su cargo, fué de ocasionar perjuicios personales. En suma: la ruindad pintada por sí misma.

Según se nos ha dicho, el vapor «Menorca» tuvo que arribar ayer á Barcelona á causa del mal tiempo, pocas horas después de haber sslido.

A bordo del vapor-correo de hoy ha llegado el nuevo Comisario de guerra de esta plaza nuestro paisano y amigo D. Juan Van-Walré, acompañado de su apreciable familia.

Le damos la bienvenida,

El martes se hallaba detenido en la Estación de Telégrafos de Barcelona, por no encontrarse el destinatario, un telegrama expedido en esta ciudad y dirigido á D.ª Antonieta Biale, Dormitorio de San Francisco, 5.

Cuando la manifestación de Madrid se dió el caso de que en las oficinas del Estado fué tanta la afluencia de empleados, que se careció de mesas y sillas para que se sentaran todos, ya que la mayoría solo figuran en nómina y no asisten al trabajo, y solo se presentaron ante la intimación enérgica que se les había hecho de que perderían el sueldo. Este hecho, conocido de todo Madrid, fué el tema de sabrosos y picantes comentarios.

Ya sabe el Gobierno la manera de que asistan los empleados puntuales á las oficinas: que haya una manifestación diaria.

Triste recurso, pero por lo visto no hay otro.

Aquí, que tanto se falsean las manifestaciones del sufragio universal, debiera adoptarse algo parecido á lo que se propone hacer el Gobierno del gran ducado de Baden.

Esté va á presentar á la Cámara de los diputados un proyecto reformando la actual ley electoral, por el cual se garantiza el secreto del voto.

Según se determina en el artículo del mencionado proyecto, las candidaturas electorales serán depositadas en sobres timbrados, y los electores emitirán su sufragio uno á uno en locuforios reservados.

Pero, aun así, ya verían ustedes cómo en España inventaba algo el caciquismo para destruir el noble fin

que se indica en las anteriores líneas.

Los progresos científicos realizados en el presente siglo, tienen ciertas consecuencias respecto de las que nadie hubiera podido figurarse que, contra la creencia general, permiten asegurar que á veces las grandes causas tienen efectos pequeños.

Por ejemplo: entre los oficios que la electricidad y el vapor van haciendo desaparecer más cada día, figura el de los mandaderos y mozos de cuerda.

Desde que el público hace uso del teléfono; desde que en las grandes capitales se han creado redes de comunicaciones neumáticas y telegráficas; desde que los servicios llamados de «paquetes postales» se hallan organizados con regularidad, el número de aquellos modestos pero leales servidores ha disminuido muchísimo. Hace diez años que en París se contaban 4.000, en Berlín 3.000 y en Viena 1.700. Hoy solo hay 300 en París, 200 en Berlín y otros tantos en Viena.

En semejante proporción es probable que dentro de pocos años no habrá ya mandaderos ni mozos de cuerda.

Relación de los pasajeros llegados á bordo del vapor correo «Menorquin» en la mañana de hoy.

DE BARCELONA.—D. Juan Escudero, Juan Van Walré, esposa y 2 hijos, Francisco Bombardó y hermano, José Viciano, José Salor, Agueda Gomila, Jaime Pallarés, un individuo de tropa.

DE ALCUDIA.—D. José Escalles, Gabriel Cervera, Jaime Meirata y 4 mas. Antonio March, Federico Rómeu, Francisco Pons.—Total 22.

CARIDAD

Lista de los donativos recogidos por D. Juan Taltavull de Mahón, á ruego de los Sres. Martinez y Planas de Palma.

Table with 2 columns: Donor Name and Amount in Pesetas. Includes entries like D. Juan Orfila (5'00), Mateo Fuguet Sintés (2'00), etc., totaling 618'00.

La suscripción, que sigue abierta en casa del Sr. Taltavull, se cerrará el sábado día 21, para remitir su importe á Palma por el correo del próximo domingo.

SOCIEDADES

Casino El Consey Como tenemos anunciado, HOY

19 es el último día de despacho de la lotería de Navidad hasta las 8 de la noche y á las 8 y media en punto se repartirá el sobrante entre los socios que lo soliciten.

La compañía dramática que dirige el Sr. Prats dará el próximo domingo una escogida función, poniendo en escena el precioso drama titulado «Vida alegre y muerte triste» y la chistosa pieza en un acto «Cap y cua», finalizando la función con baile de sociedad.—La Empresa.

Sociedad Liberal Coalicionista de Alayor

Habiendo recibido la Junta de esta Sociedad el billete de Madrid del sorteo de día 23 de Diciembre actual, número 14.479 en vez del 14.477 que debía mandar el administrador según carta-aviso recibida á su tiempo y que está de manifiesto en dicho local, la Junta en sesión de hoy ha acordado que todos los poseedores de dicho número 14.477 lo presenten para cambiar el 7 en 9, y que los que no estén conformes se les devolverá el valor interesado.

Lo que se anuncia en el local de la Sociedad y en los periódicos de Mahón «El Liberal» y «El Bien Público», para mayor publicidad.

Alayor 16 Diciembre 1895.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Juan Pons.

Casino Unión Liberal

En cumplimiento al art. 12 del Reglamento, se convoca Junta general ordinaria para el domingo 22 de Diciembre á las cuatro de la tarde, para elegir ocho vocales de la directiva.

Corresponde cesar por expiración de término á los vocales D. José Pons Florit, Miguel Pons Pons, Juan Pons Tuduri, Miguel Piris, Juan-Vidal Gomila, Lauro Estopara, José Orfila Olives y Bartolomé Alzina.

Llumesanas 11 Diciembre 1895.—El Secretario, J. Pons.

Casino El Isleño

Mañana, viernes á las 9 de la noche se hará el reparto del sobrante del billete de Navidad.

Crónica marítima

BUQUES ENTRADOS

De Barcelona y Alcudia vapor correo «Menorquin», cap. D. Tito Ginart, con 22 trips, 22 pasjs., efectos y la correspondencia.

1895

Hoja del Calendario para mañana

Diciembre 20 Viernes

Santo Domingo de Silos confesor y San Julio mártir.

Sale el sol á las 7'16.—Pónese á las 4'39. Luna: sale 8'21 M.—Pónese 5'9 T.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

A los zapateros

Barcelona 18, 6 t. El día 30 sale un vapor extraordinario para la Isla de Cuba admitiendo carga y pasaje.

ros para la Habana.—Florit.

Otra visita.—Varias noticias

Pesimismo

Madrid 18, 5'30 t.

Romero Robledo ha visitado á la reina.

El general Martinez Campos ha llegado á Colón donde concentra tropas.

El Sr. Cánovas insiste en la negativa de reunir las Cortes.

Se han firmado varias recompensas de Cuba y Filipinas.

Las partidas de Máximo Gomez y Maceo prosiguen el avance hácia Matanzas.

Predomina la nota pesimista respecto á Cuba.

Los fondos españoles han sufrido un notable descenso en la bolsa de París.

Combate serio

Madrid 19, 11 m.

En Santiago de Cuba las columnas de Canella y Vaqueiro, formando un total de mil hombres han batido en Ramón Yaguas á tres mil insurrectos mandados por José Maceo.

El combate ha sido heroico. Nuestras tropas han tenido 17 muertos y 53 heridos, entre los cuales hay 5 oficiales. Los insurrectos dejaron sobre el campo de batalla 46 muertos y 90 heridos.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 18, 4'00 t.

Table of stock market prices for various securities like 4 por 100 interior, Banco Hispano Colonial, etc.

TEATRO

Compañía Lírico Italiana

dirigida por el maestro D. Domenico Bellisimo.

Función para hoy Jueves 19 Diciembre

5.ª de abono 1.ª série

Se pondrá en escena la preciosa ópera en cuatro actos titulada

HERNANI

Precios, los publicados. A las 8 en punto.

DINERO

Se desea la colocación de varias cantidades en partidas que no sean menores de mil pesetas.

Informes: Mahon, Deyá, 16, 1.ª

Anuncios.

Teatro Principal

La Empresa ha acordado celebrar semanalmente funciones extraordinarias de moda fuera de abono, á los precios siguientes: Plateas sin proscenios se cederán al que tomé 7 entradas. Proscenios platea 8 Palcos primer piso 10 Id. segundo piso sin proscenios 16 Proscenios 2.ª fila 7 Palcos tercer piso 4 Butacas y sillas con entrada, Ptas. 0'75 Entrada general Id. 0'50

La primera función de moda se celebrará el próximo sábado día 21. A los Sres. abonados se les reservarán sus respectivas localidades hasta las doce del día en que se celebre función de moda. Se admiten desde esta fecha encargos para la próxima representación. Se anunciará oportunamente la ópera que el sábado debe ponerse en escena. Mahón 17 Diciembre 1895.—La Empresa, José Síntes y C.ª

Para vender

Lo está la casa calle de Isabel II (plá del Moistin) núms. 41 y 43. Informes, Angel 20.

Nodrizas Hay una joven que desearía encontrar criatura para amamantar. Tiene la leche fresca de pocos días. Para informes, calle de Cifuentes 110.

CALENDARIO

PARA LA

Isla de Menorca

correspondiente al año bisiestro

1896

Véndese en esta imprenta al precio de 10 cént. de peseta el ejemplar.

Para vender

Lo está un carro y un mulo. Informarán en la taberna de Francisco Marín, San Jorge 60, Villacarlos.

CARNE DE PAVO

Se vende á peseta la tercia; y pavos vivos á precio económico. Calle de la Iglesia n.º 4 casa de ANGELA ESTELETA.

Si en alguna casa se necesita un criado de sala ó cocinero, en la imprenta de este periódico informarán de un joven que desea colocarse.

Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS Dr. KLEIN

DEBILIDAD, CONSUMCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, &c. Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.ª Ser completamente asimilables (digestibles); 2.ª No contienen nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.ª Estar dosificadas con exactitud; 4.ª Conservarse indefinidamente; y 5.ª Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA LICOR ANTiasmático DEL Dr. KLEIN

Cura el asma atacando las causas productoras del mal. GOTAS CALMANTES DEL Dr. KLEIN

Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

TOS PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar la clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen en el momento y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y siete años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

LA UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828

RECONOCIDA EN ESPAÑA DE REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Table with financial data: Capital social 10 000 000 Francos, Reserva 7 635 000, Primas á cobrar 71 660 157, Total 89 295 157.

Capitales asegurados 14.729 521 631, Sinistros pagados 186 000 000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon y calle Merced, 20, 22 y 24. Director: D. E. Ges. SUB-DIRECTOR: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHON

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 6, principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

DIRECTOR GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

Capitales asegurados: Ptas. 1.912.542.627,90

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'66 pesetas

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernández, Arriaveta, 3, Mahón.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso están generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo elemento de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCÉMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACHA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades

SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llegas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

MARCHAMOS PARA EL CALZADO

aprobados por la Dirección Gral. de Aduanas

Fabricantes

Ramón y Felix Ballescá

Alta San Pedro, 68.—Barcelona

Para los encargos al Representante para las Baleares

D. Juan T. Vidal,

Moreras, 18,

Mahón

Impermeables «Poured» hechos por encargo y á medida y á propósito también para militares. El mismo representante Sr Vidal.

Centro general de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón del vencimiento de 1.º de Enero próximo de valores del Estado y locales. Mahón 30 Noviembre de 1895.—Gonalons, Carreras y C.ª

TURRONES DE JIJONA

Se han recibido los legítimos como son Jijona, de Alicante y las ricas Peladillas de Alcoy en la estereria, plaza del Príncipe, número 17.



Agendas de Bufete y bloques para calendarios. Véndese en esta imprenta.

También se vende el Almanaque de La Ilustración Española y Americana al precio de 2 ptas. ejemplar.

B. Fabregues, Impresor. San José, 69. Despacho: Nueva, 25.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentifrico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fabregues.